

## Antiguo Gabinete de Electricidad Médica

Masaje manual y Vibratorio

### RAYOS X

Corrientes eléctricas de alta frecuencia

Idem idem rítmico ondulatorias

J. Peró Raluy

Aplicaciones a domicilio

Médico Homeópata

Consultas de 11 a 12

Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono 92

## DR. G. FORTEZA MÉDICO-CIRUJANO

Especialista en enfermedades de la Infancia.

—Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffre y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.

De 2 a 4.—Explanada, 67.—Teléfono 104

### COMENTANDO

## El discurso de Maura

Si la consigna fué de elegir la voz del señor Maura en un ambiente de silencio y displicencia, reconozcamos la equivocación pedida. Hay cosas más duras de pelear de lo que parece. Se apaga el tañido de una esquila o de un cencerro con un poco de estopa acodada en torno del badajo; pero a un bronce potente y regio, a una campana de catedral como ésta, no la hacen emudecer así como así, con franjas y sigodones.

Vibra, como vibró anteaer, y la onda se extiende por toda España, pese a los tabiques interpuestos para detenerla. Resonancia es la suya que persiste y se agranda, con mayores amplitudes a medida que pasan las horas y se disipa el primer estupor del m.º 2.º. Porque la impresión fué esa: la de un formidable mazazo sonoro que sofocó inmediatamente todas las voces, todo el tintineo de esquilas y carillones melódicos que acaban de sopar por ahí.

Claro es que para disimular la sorpresa, y aunque nadie niegue ya la importancia excepcional del discurso, procuran algunos periódicos dar ahora por previsto el éxito oratorio, como siempre que había tan grande orador. Pues no, señores; no es eso. El discurso del Teatro Real no fué un nuevo discurso que añadir a los mejores del señor Maura; fué más, mucho más de lo que se aguardaba. La impresión general del público no es esa que explican ciertos periódicos: es de asombro y de cosa inesperada, por la valentía, la decisión, la claridad y el brío y ronil de la conferencia, j más alcanzados ni superados en oración alguna del mismo hombre público.

En una palabra: el efecto real, el efecto verdadero que pudimos observar ayer en todos los comentarios y conversaciones, no nació de la elocuencia, con ser ella indisputable, sino de la actitud resuelta y de la concordancia entre la palabra y el carácter. Corre a estas horas por el país y alcanza a muchos espíritus un escalofrío olvidado hace tiempo. Lo más fulminante de Costa se fundió, en la peroración del señor Maura, con lo más dolorido y suave de Silveira, y tomó nuevo temple en su fe

vivió entre ellos? ¿para seguirlos o para contenerlos? ¿Para frenar desde dentro la sta donde se alzara, poniendo término a la duca franca chela, o para compartirla sin escrupulos?

Que lo diga quien tenga entre nosotros el valor heroico de la sinceridad. Que se diga por qué está el señor Maura excluido y postergado gloriosamente. No lo está por haberse sumado sino por haberse opuesto a la impenitencia. Desde dentro no pudo conseguir sus altos propósitos; los organismos tradicionales estaban hartos viciados para acometer con ellos la reforma o para que al menos la aceptasen y tolerasen con resignación.

Pero hay, dentro de esos organismos, muchos elementos vitales que se agitan ahí y hay fuera de ellos una España irredita y latente que hoy o mañana, más temprano o más tarde, quiera o no, tendrá que encargarse de liquidar y sindicar la quiébra inevitable.

Para esos elementos y esa España hubo el conferenciante del Teatro Real; y que la sacudida ha sido poderosa basta con verlo. Si no lo dijera la impresión de asombro en las gentes de buena fe, lo demostraría el furor instantáneo de todo lo que está destinado a desaparecer o a conseguir que desaparezca España, si no hubiera ya posibilidad de emienda

(De «La Vanguardia»)

## Yo quiero ser Diputado

Es esa una ley humana, el que se figura los hombres, o mejor dicho, que se empeñan en ser aquello para lo cual menos aptitudes presentan y tan pocas suelen ser en su deseo, que no cujan por nada ni ante nada, con tal de conseguirlo y hacer creer a los demás infelices mortales, que entonces se hallan en el verdadero centro de sus energías.

Muchos casos podría citar de personas que siendo excelentes músicos, por ejemplo, se creen y de ellos se envanece, a ser grandes pintores

aunque en realidad no sepan dibujar más que una nariz.

Otros hay que, por el contrario, habiéndose dotado la Naturaleza de magníficas condiciones para manejar los pinceles, se obstinan en componer sinfonías que hay que taparse los oídos, pero que ellos en su monomanía consideran muy superiores a las de Verdi o Wagner, sin recatarse siquiera de decirlo, sino que al contrario, son capaces de hacerse a puntazos con su misma tumba si esta se atreviese a contradecirles.

Pues bien, caro lector, a este estrebótico género de individuos pertenece, sin duda alguna, nuestro distinguido paisano el Doctor Liansó. Nadie pone en duda, ni puede ponerlos sin notoria injusticia, los vastos conocimientos que en el difícil arte de curar adornan a nuestro compatriota y como tal hombre de ciencia se lo aprecia y se le admira lo mismo por sus amigos que por los de la acera de enfrente, si es que el señor Liansó tiene acera de enfrente, porque con sus continuos trasiegos políticos cualquiera adivina cuál es la acera contraria a la de don Federico; pero si bajo este aspecto profesional del señor Liansó estamos todos de perfecto acuerdo, no podemos, sin embargo decirlo así, ni con mucho por lo que se refiere a sus aptitudes en el campo de la política y aquí viene a pelo del músico y el dibujante.

El señor Liansó se ha empeñado en volver a ser Diputado así como se acaesca y por lo visto no hay manera de sacarlo de sus trece. Se conoce que le tira el carguito y no será seguramente por el provecho que de él puede sacar, pues aunque nos merezamos ahora en asuntos que no sabemos el nos interesan, suponemos sin embargo y no sin fundamento que no debe ser ninguna breva el tal carguito.

Pero don Federico se ha empeñado y hay que conseguirlo: ¿Que no puede ser con los radicales? pues él se ha dicho: «ma hago transformista y don Melquíades premiará con una acta mi salto. ¿Qué tampoco el trampolín de don Melquíades es suficiente para llegar a la altura deseada? pues

## J. GOMEZ FANTOVA

MÉDICO HOMEÓPATA

TELÉFONO 27.—CALLE SAN FERNANDO, NÚMERO 3.

CONSULTAS DE 11 A 1

## Rayos X

Primer gabinete particular instalado en la isla con el nuevo aparato de gran rendimiento

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano-caustia—Endoscopia y Masaje vibratorio.

Electricidad estática

Baño, ducha, etc. y corrientes de Morton.

21—30

con el Conde y este sí que tiene buen trampolín; con él llega hasta donde quiere», si es que antes no se le atra viera por los aires algún obstáculo al ilustre Doctor y da con sus huesos en los santos suelos.

Porque señor Doctor, esto de jugar a la comba o el escondite con las ideas políticas de los que le dieron sus votos en las últimas elecciones, tiene su límite y cuando a él llegue (que a este paso poco ha de vivir quien no lo vea) entonces puede que se arrepienta de haberse brincado a lo torero sus convicciones y de hacer las piruetas que ha venido haciendo hasta ahora en la resbaladiza pista de la política.

Mal aconsejado anda usted amigo don Federico; el pueblo aunque desgraciadamente ciego, algunas veces abre los ojos y conoce que se le engaña, que se le rie en sus propias barbas y entonces se venga trocando en aceradas lanzas lo que habían sido antes inofensivos cañis y derriba sus ídolos y los pisotea, que la venganza del populacho es más terrible que las penas más crueles, por lo mismo que su cariño es también ciego fanatismo.

Vuelva usted a sus enfermos, apreciable Doctor, vuelva a ellos que seguramente se lo agradecerán; déjese de actas y de dibujos, usted es un buen músico, pero no llegaría a ser nunca un regular pintamonas en política.

Y no se enfade por la comparación que no entra en mi ánimo ofenderle en lo más mínimo y si de este modo me atrevo a hablarle es porque creo que también a usted le engañan, estos eternos aspirantes a mangonear las oías de los favores oficiales y quieren utilizarle como tapadera para sus torpes fines, prevaleciéndose de esta atrevidora presión Diputadescá que de usted se ha ensañado y tan funestamente le demasia.

Abandone, pues, a su impotencia a esos traficantes en masas obreras, que mientras a usted le ha estado costando y le costará sus buenos cuartos obtener el puesto que tanto codicia y tan poca utilidad ha de rendirle, los otros, esos que se titulan sus amigos, se han redondeado y puesto, como vulgarmente se dice, en su casita.

Pregúntelo usted sino al Concejal veintidós.

P. MUÑOS.

## Papel para máquinas de escribir

LIBRERÍA

Sucesores de Parpal

Nueva 10.

neficios que los nuevos, por acomodarse allí muchas más personas. Bien es verdad que todas se quejaban al dueño, el cual las apaciguaba con la promesa de mejorarlas de habitación en cuanto hubiera disponible alguna buena, y con esa esperanza y disfrutando todas por igual del esmerado servicio del establecimiento, pasaban muchas familias los quince o veinte días de su estancia, marchándose sin haber obtenido el cambio; pero persuadidas de que avisando con tiempo, otra cosa sería el año próximo.

En este caso se encontraba Clarita, la que no obstante su disgusto y las reiteradas quejas de su marido, tuvo que resignarse a ocupar dos reducidas habitaciones en el segundo piso, amuebladas modestamente con cama de hierro, una cómoda y media docena de sillas de caoba.

Clarita había agotado todos sus recursos sin conseguir que le llevasen un lavabo; y apesar de las promesas del dueño de la fonda y de las protestas del camarero, solo disponia para su alivio, en la tarde en que nos introducimos en su cuarto, de una mesa de madera con un espejo y un humilde palanganero de hierro con la correspondiente jofaina de loza blanca.

Las tres y media acababan de dar en el reloj de la parroquia, cuando Clarita, vestida con la fina media de hilo de Escocia azul, vestida con un refajo de seda del mismo color y medio desahogado el corsé de raso negro sobre la camisa de batista, deslizóse suavemente del lecho en que había dormido la siesta, y donde quedaba su esposo roncando con la fruición de un cansado carretero.

Ya en pie Clarita, calzose unas chinelas, y endando de puntillas, abrió la puerta que comunicaba con el cuarto inmediato en el que su doncella, asomada al balconcillo, ocupábase en cepillar un vestido de voile color ceniza con bordados blancos.

—Le aseguro a V., señorita,—dijo la muchacha,—pasa a su ama—que, si tarda dos días más en llamarme, habiéndome tenido que volver a Barcelona por falta de ropa disponible

tamente la pipitera, cuyo cuerpo superior se componía de un hueco abovedado y dos cajones, los a derecha e izquierda. En seguida atrajo las miradas de la joven el segundo de estos que, más cuadrado, dejaba asomar por uno de sus ángulos la punta medio deblada de un pipi blanco. Inmediatamente era aquel el que cerró su madre, al sorprenderla su hija, y por lo tanto el depositario del secreto que esta desconocía.

Sin saber por qué, Montserrat, en vez de abrirlo desde luego, empezó por los de la derecha. Guardó el de arriba distintos recuerdos de su infancia: una cadenita con el sonajero; un rizo de su pelo; una cajita con el sonajero; un rizo de su pelo; una cajita con los dientesillos que a los siete años se le cayeron; atadas con una cinta rosa, varias felicitaciones que en los días de Pascua dirigiera la niña a doña Teresa, y otro pliego con los premios y diplomas obtenidos en el colegio del Sagrado Corazón. A los ojos de la joven asomaron las lágrimas; bósse a los objetos con tanto cariño conservados por la mano de su madre y abrió el segundo cajón cuyo contenido conocía reducida a recuerdos de familia; joyas que por su escaso valor se libraron de la venta cuando la ruina de la casa Villadó, antiguos aderezos de camafos, topacios, y algunas amatistas; y, en fin, dos o tres cajitas con cabello y cartas de «las abuelas».

Cerró la niña el cajoncillo con la misma respetuosa ternura con que cerrara el anterior y abrió el de la izquierda ro sin trabajo; pues aunque sólo contenía un pliego con cinco o seis cartas, dos de ellas separadas de las demás y arrugadas, como si una mano nerviosa las hubiera estrujado largo rato, habían lejado una punta presa en un extremo del cajoncillo a cerrarlo sin du la precipitación.

Prescindiendo Montserrat de las otras, cogió las maltrechas páginas y, sujetándolas con una mano sobre la tabla del pupitre, pasó varias veces la palma por el lado papel, hasta dejarlo de modo que pudiera leerlo, y pagitante el corazón con violentos latidos, recorrió en breves momentos sus líneas,

# Paso a la higiene

## Filtros "Isleor", de célebre y escogida piedra arenisca y compacta.

El agua más turbia queda cristalina mediante este higiénico aparato. Fácilmente desinfectable por medio del agua hirviente. Bebiendo buena agua desaparece el tifus. Pruébalo y se convencerán.

**Precios:** Filtro solo 4 pesetas  
Con tinaja y grifo 7'50

Se venden en la tienda de

### Francisco Petrus Carreras

PORTAL DE MAR, 6, MAHON

DE VENTA EN CIUDADELA

## La Sexagenaria

### Crónica Médica

La lógica terapéutica

Todo que la superproducción de ácido úrico, cualquiera que sea su causa, es el caso y el síntoma de una multitud de enfermedades y miserias (gota, reumatismo, arterio-esclerosis, cólicos, jaquecas, obesidad, demartosis, neuralgias, congestiones, etcétera), conocidas con el nombre genérico de artrismo, es lógico, para poner remedio eficaz, empezar por cortar esta superproducción nefasta, eliminando sistemáticamente el exceso.

Y, como el ácido úrico y sus compuestos son insolubles, el fin del fin debe consistir en ponerlos en presencia de toda substancia que forme con ellos sales solubles, cuya expulsión sea fácil, cualquiera que sea el órgano donde se aloje.

Estas substancias disolventes no faltan en el arsenal terapéutico, pero es preciso saber hacer entre ellas una selección juiciosa, de manera a escoger la más activa. Es verdad que nada es más fácil para los que conocen la PIPERACINA MIDY.

En efecto, sólo la PIPERACINA MIDY puede disolver el 92 por 100 del ácido úrico, con el cual forma un urato neutro soluble en 47 veces en peso de agua. Ella sola, es igualmente capaz de atravesar el organismo sin descomponerse, permaneciendo así siempre dispuesta a desempeñar su trabajo purgativo. Ella sola, en fin, es la que es fácilmente tolerada por los estómagos delicados, sobre los cuales no

ejerce ninguna acción nociva así como ni en el corazón, riñones, ni los vasos.

La PIPERACINA MIDY es el artrismo lo que la quinina es a la fiebre.

Dr. J. DE STOL.

A tomar: 2 cucharadas de las de café por día.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

## Santorál

Santo de hoy.—Stos. Esteban y Prudencio.

Santo de mañana.—Stos. Pedro de Verona, Roberto y Paulino.

Vista a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Desamparo en San Antonio.

## Para vender

Lo están las fincas siguientes: casas calle de Gracia, calle Cos de Gracia y calle de Prieto y Caules y por otras partes, como también varias viñas, vergeles y rentas vitícolas.

Informarán: calle del Rector, número 11. 25-30

## Para vender

Lo está la casa números 29 y 31 de la calle Cos de Gracia.

Para informes: calle de San Jorge, número 19. 14-15

## Cortinas-Persianas

DE FANTASÍA, CADENILLA Y TEJIDAS

Dando las medidas, se encargan en la calle Deyá, número 5, Esterería, Mahón. 21-90

## Teatros

Esta noche en el Principal y a precios reducidísimos, se representará «Los corridos» y «La garra».

Mañana por cuenta del Casino «La Unión» se pondrán en escena las obras «La poesía de la reja» (un acto) y «Rosas de otoño» (tres actos). Esta última del gran Benavente.

## MAHON

«La Voz de Menorca» en su edición de ayer trata de zaherirnos con palabras muy propias de ella, porque dijimos que don José Canet se había adherido al Conde de Romanones.

Nada de extraño tiene que lo dijéramos, porque nos consta que el partido republicano de Ciudadela no acordó ir a estudiar al Conde y mal podía el señor Canet ostentar en dicho acto la representación de un partido que no le había autorizado para ello y con lo cual había muchos que no estaban en formas.

En cuanto a don Lorenzo Palliser, bajó al muelle de Ciudadela en unión del señor Canet recibiendo al Conde al que fué presentado, cosa que no se nos negará porque lo vimos mucho mejor que quien escribió el bilioso suceso de «La Voz».

Además nos consta también que el señor Palliser manifestó a varios amigos de Ciudadela que era incondicional del Doctor Llansó y que se hallaba pronto a seguirle en sus andanzas, y como el Doctor Llansó en la tarde del lunes se presentó ante el Partido Liberal de esta ciudad acompañado del prestigioso ex republicano don Jaime Ferrer Alcedo ofreciéndose ambos como soldados de fila, nada tiene de particular que supusiéramos liberal al citado señor Palliser.

Aquí lo que pasa es que se está engañando miserablemente al pueblo, al que se predica siempre el odio a los de arriba, la lucha social y religiosa, mientras ellos los embucadores se acercan a esos poderosos para pedirles su favor a cambio de una traición, a cambio de estas masas inconscientes que les siguen fascinadas.

Hora es ya de desentramar a tanto hipócrita y hablar claro. Si se han hecho liberales por convicción, si efectivamente sienten verdadero afecto por la causa monárquica, bienvenidos sean a nuestro campo.

Por el contrario, si a la sombra de

la Monarquía vienen para medrar, díganse claramente y sepa de una vez el pueblo, ese honrado pueblo, quienes son los que comercian y se encumbren a costa de su buena fe.

Agua colonia

GUILLERMINA

¡Éxito mundial!

Casa Buenaventura

En la noche de hoy y principiando a las nueve, el ilustrado Capitán de Artillería don Vicente Fornals dará en el Ateneo Científico una conferencia, desarrollando el tema «La alimentación del soldado».

BORDADOS

BORDADOS

BORDADOS

Aprovechar la ocasión

AGUA COLONIA GUILLERMINA

¡Éxito mundial!

Casa Buenaventura Bastión 23

Copiamos del «Boletín del Ateneo»:

«Adelanta los ensayos del concierto que distinguidas señoras y señoritas, secundadas por el Orfeón y la orquesta y dirigidas por el Maestro Bellísimo darán en breve en el Teatro Principal, destinando el beneficio que obtengan al auxilio del Asilo de Huérfanos de esta ciudad. Los valiosos elementos que al efecto se han reunido prometen un verdadero acontecimiento teatral.»

«La Junta Directiva del Ateneo ha acordado proponer a la General el nombramiento de socio de honor a favor del Capitán de Artillería don Francisco A. de Cienfuegos, y agradecer a los ateneístas señores Cardona y Padró su cooperación en las sesiones dedicadas a nuestro pueblo y su defensa.»

AGUA COLONIA

GUILLERMINA

¡Éxito mundial!

Casa Buenaventura

Se ha dispuesto sean devueltas al vecino de A ayor don Juan Petrus Petrus, las quinientas pesetas que depositó para reducir el tiempo que había de prestar servicio su hijo Lorenzo Petrus Merced, quien murió antes de incorporarse a filas.

Nuestro Ayuntamiento celebrará esta noche sesión de segunda convocatoria, la cual no pudo celebrarse el lunes por no haberse reunido número suficiente de concejales.

## Corsés confeccionados

Y A MEDIDA

FAJAS VENTRALES

Plaza Constitución n.º 9; frente Santa María.—Mahón.

Esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Mente Toros» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho. A Ciudadela ha llegado el vapor de su nombre precedente de Alcudia.

## RELIGIOSAS

El próximo pasado domingo terminó con solemnes cultos en la iglesia de San José, el octavario dedicado al Buen Pastor. Predicó el Misionero Apostólico Rdo. con Jaime Tutzó, Pbro.

El viernes próximo terminan las 40 Horas circulares en la iglesia de las Rds. Hermanas Carmelitas, que celebrarán con dicho motivo solemnes cultos. Desde el sábado 1.º de Mayo será la exposición en la iglesia del Asilo de la calle de San Fernando.

Calle Nueva, 2

LE PRINTEMPS

Calle Hannover, 1

Sastrería a medida de primer orden; siempre novedades

## Save your tree

## Salvad vuestros árboles

Esto dicen los Americanos y han inventado la Cola Tanglefoot, único remedio contra las orugas, las hormigas y el pulgón que tanto daño han causado a nuestros frutales.

Consultad los muchos que usaron dicho Tanglefoot el año pasado y la Revista Agrícola de San Isidro y os convencerán los excelentes resultados que obtuvieron.

Depósito para la venta en la comarca: Establecimientos EL BAZAR 19-60

## DINERO!

Hay varias cantidades para colocar en primera hipoteca.

Se desean varias cantidades para colocar en primera hipoteca.

Se gestionan compras y ventas de casas y terrenos.

Informes:

PLAZA MIRANDA, 4

MAHÓN

## Cotización de la Plata

FACILITADA POR LA CASA MARRAS, BONHIN, FIGUEROA Y C.ª DE BAZAR LONA

PRECIOS DE VENTA

	El Kilóg.	PESETAS
Platino...	...	60'00
Oro fino...	...	60'00
Plata fina barra...	...	95'00
id. 950 m.m.	...	90'40
id. 935 id.	...	89'00
id. 940 id.	...	89'50
id. 900 id.	...	85'80
id. 800 id.	...	76'60
Soldadura...	...	00'00

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles.

Idem idem de bolas y galerías precio según ley y número.

Idem de Oxidos, Borax líquido, diamantina, nitratos y cloruros.

Depósito en Mahón: Plaza Arriavaleta, 7.

Barcelona 28 abril 1915.

Facilitado por la Casa Cristóbal Tomás Andrés y Fils de París

	El kilóg.	PESETAS
Borax líquido, la botella de litro.	...	3'50
Oxido la botella de 114 litro	...	5'00
Plata fina.	...	96'00
Idem 950 mm.	...	91'35
Idem 940 idem.	...	90'40
Idem 935 idem.	...	89'95
Idem 800 idem.	...	77'40
Idem 916 idem.	...	88'20
Idem 750 idem.	...	72'75

Gran surtido en cadenas plata para limosieros

Soldaduras con hecharas. 64'75

Plancha latón especial para soldadura. 3'50

Crisoles ingleses clase superior el número a. 0'35

Sierras clase superior la gruesa. 3'00

Bolas de plata medicas varios números de la casa Catalina Moll, viuda de Sintes y Comp, venta exclusiva, hecharas el mil. 0'00

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Esampados en sus diferentes dibujos.

Referencias: Manuel Belrán y Compañía, calle Comercio, núm. 1, Mahón.

Mahón 28 abril 1915.

## CREDITO

DE MENORCA

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

## Banco de Menorca

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Abril de 1915.

También paga nos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 Mayo de 1915.

## Doctor Muñoz

Médico-Cirujano

Aplicaciones de 606

Consulta de 2 a 4.

PLAZA ARRAVALETA, 2

## Pedro Mir Llambias

MÉDICO CIRUJANO

Especialista en Partos y Ginecología (enfermedades propias de la mujer), ex-alumno de los Hospitales de París.

PRISTO Y CAULES, 13

151

## Paja blanca

y algarrobas

CRISTOBAL TOMÁS, Muelle, 51

## Para alquilar

Lo estará desde el primero de Mayo una casa y huerto situadas en las Barracas del término municipal de San Luis.

Para informes: Deyá, 6. 32

## Caballo

Se ve de uno bueno por precio módico.

En esta imprenta darán razón.

Era una de las cartas, un anónimo fechado en Madrid dieciséis años a. t. s. breve, seco, contundente, dirigido a su madre indicándole el medio de cerciorarse por sus propias ojas de las criminales relaciones de su marido con una antigua vecina viuda de un militar. Firmada la segunda, desde Buenos Aires, por un antiguo amigo de los Villadé, secretario del representante de España en aquel país, era muy extensa, leyéndose, entre filosóficas reflexiones, consejos y cariñosas frases de consuelo, este pirriete que antes que ninguno, fijó la atención de Montserrat:

«...Sofí lentamente enterado tengo el sentimiento de afirmarle que no ha mentado a d. rle noticias de su esposa: éste vive en Buenos Aires con una señora que dice ser su mujer y de la que tiene dos hijos.»

Sintió la joven revivir con inusitada violencia el mal pagado dolor de sus deseños, y sin acabar la lectura de aquellas cartas, agudos puñales que, como los de la Dolorosa, llevó su madre tantos años clavados en el pecho, estrujándolas, arrojólas al suelo, las pisoteó cual hubiere podido hacer con el reptil más venenoso, y levantando sus pálidas manos hacia la hermosa imagen de Jesús crucificado, exclamó:

—Pero ¡Dios mío!, ¿de qué está compuesto el corazón de este ser que llaman hombre?...



## La ermita

La fonda y restaurant de Mirsal, con espaciosa entrada por la calle de la Neu y ventanas y balcones a la carretera de Francia, no era un edificio levantado de intento para fonda de lujo: modesta hospedería hacia el año 50, fué agrandándose a medida que el pueblo de Larrúa iba estando de moda y la afluencia de forasteros en los meses de verano exigía mayor número de habitaciones; resistiéndose por esta causa de cierta desordenada distribución en su interior; pues mientras los aposentos de la parte nueva eran espaciosos y estaban ahijados con cierta elegancia, los de la parte vieja apenas lleaban a la categoría de cuartos para estudiantes; tan pobre era su ajuar y tan escasas las comodidades que ofrecían.

A pesar de sus malas condiciones no se resolvía Material a reconstruirlos, ya que tales como eran se le ocupaban todos al llegar los primeros días de agosto, triandole mayores de

# Conferencias telegráficas

## Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

# EL CONFLICTO EUROPEO

### De Madrid

28 Abril

#### Prisioneros portugueses

Dicen de Angola que los alemanes han internado a 64 militares portugueses a quienes habían hecho prisioneros.

#### Barcos averiados

El capitán de un buque mercante griego ha declarado que, según ha podido ver, en Mades hay 27 buques de guerra de los aliados que han sufrido averías de más o menos consideración y que el más herido acorazado inglés «Queen Elisabeth» puede considerarse totalmente perdido.

#### La actitud de Italia

Varios oficiales austriacos han marchado al Trentino para la cuestión de los ferrocarriles. Se están haciendo importantes preparativos para el caso de una ruptura con Italia.

### Exitos alemanes

Un despacho oficial de Nordeigh da cuenta que siguen con gran violencia las luchas en los alrededores de Iprés, manteniendo en su poder los alemanes todo el terreno conquistado últimamente.

En Zonbeque dice que se apoderaron de 45 cañones, habiendo hecho cinco mil prisioneros durante los últimos ataques.

En el Bosa progresaron también asaltando y llegando a la altura de Eperges en donde se hicieron centenares de prisioneros.

En los Vosgos dice que recobraron Harnasvescoff aprisionando a 800 soldados.

### En los Dardanelos

Dicen de Londres que la flota aliada ha reanudado el ataque a los Dardanelos, habiendo efectuado algunos desembarcos en la península de Gallipoli.

### El parte francés

El parte oficial facilitado en París da cuenta de haber progresado en varios puntos, causando al enemigo grandes pérdidas.

El parte oficial citado confiesa la pérdida del pueblo de Harnasvescoff.

### Ministros a la línea de fuego

Comunican de París que antes de marchar a la línea de fuego el Presidente de la República Mr. Poincaré y el ministro de la Guerra monsieur Millerand.

El señor Poincaré dirigió a las tropas una patriótica alocución.

### Una inexactitud

Ha resultado inexacta la versión circulada de que un submarino alemán dificultara el salvamento de la tripulación de un barco pesquero echado a pique, cuando por el contrario lo que hizo fue cooperar brillantemente al salvamento.

### Represalias

En vista de las agresiones que por parte de los barcos mercantes ingleses son objeto de con inus los hidroplanos alemanes, estos han decidido bombardear todos los que encuentren.

### Ciudad bombardeada

Los aviones rusos bombardearon la plaza de Naidem matando a una anciana.

### Telegrama de saludo

El Kaiser dirigió ayer un telegrama de felicitación al ministro de Marina von Tirpitz, en ocasión de ser el día de su santo.

### En favor de Bélgica

Roma.—Dice «El Mensajero» que se sabe por buen conducto que Su Santidad ha prometido al Gobierno belga y al cardenal Mercier interponer toda su influencia para la reconstitución del gra de Bélgica.

El diputado católico señor Meda ha dado en la sociedad Pro Cultura, una conferencia sobre la causa de Bélgica, apoyando su argumentación en documentos.

Ha terminado diciendo que la causa de Bélgica es una causa diferente y que debe ser examinada independientemente del cúmulo de cuestiones planteadas por la guerra.

### De origen austriaco

Un despacho oficial de Viena da cuenta de que en el desiadero de Uskot u cu expo expedicionario austriaco ocupó un nuevo punto de apoyo, agregando que los rusos mantienen al sudeste de Kooznova sus posiciones.

## Noticias de España

### Romanones en Valencia

En la mañana del lunes llegó a Valencia procedente de Ibiza el conde de Romanones, siendo recibido por las autoridades.

A las dos de la tarde celebrase en su honor un banquete de mil cubiertos.

Los comensales protestaron de lo escaso y malo de la comida que se sirvió, rompiéndose vajillas y apaleándose a los camareros, habiéndose repartido muchos platos y botellazos, resultando algunos heridos.

Restablecido el orden, el conde de Romanones pronunció breves palabras aludiendo a los liberales de Baleares, diciendo que detrás de él tiene una verdadera opinión y que por tanto las primeras elecciones cuenta hacerlas sin el ministerio de la Gobernación.

Por la noche salió para Madrid, siendo despedido con sumo fervor.

### Squella en Palma

Dicen de Palma que ayer mañana llegó a dicha ciudad el diputado a Cortes por Menorca don Gabriel de Squella, habiendo conferenciado extensamente con el Gobernador.

### Gabinete militar

En el Consejo de ministros ayer celebrado, se acordó la creación de un gabinete militar que dependerá del ministerio de la Guerra y que presidirá el general señor Torres Marvá.

### La ocupación de Tanger

El señor Dato negó que el actual Gobierno esté negociando la ocupación de Tanger.

Referente a lo que los señores Maura y Romanones han hablado acerca del particular comprende que ha sido en interés de la nación, pero el Gobierno de momento se abstiene de intervenir en ello, aunque continuará atento y dispuesto a complacer toda aspiración nacional.

### Romanones en Madrid

Ayer mañana llegó a Madrid de regreso de su excursión a Baleares el conde de Romanones, el cual ha sido recibido por casi todos los ex ministros liberales y conspicuos del partido.

El conde de Romanones visitó al antiguo general Weyler por la organización que encontró en el partido liberal de Baleares, del cual regresa satisfecho.

### De «La Mañana»

«La Mañana» asegura que se acerca una crisis en virtud de la cual el señor Dato se verá libre de dos elementos que en la obra del Gobierno han fracasado por completo.

Asegura también que ha llegado la hora de pagar la deuda de gratitud del Gobierno al señor Andrade, que realmente ha sido un gran gobernador, reconocido esto por todo el mundo.

En su viaje, añade «La Mañana», no trae billete de vuelta, aun que para el señor Andrade baste una cartera y sean dos los ministros que es torban.

De aquí que el señor Dato aproveche la oportunidad para dejar expedita la senda que ha quedado por recorrer.

### Consejo de ministros

Acaban de reunirse los ministros en Consejo, en la Presidencia.

Al llegar los periodistas estaba ya el señor Dato en la Presidencia, y, por lo tanto, no le han visto.

El señor Ugarte dijo que llevaba a la aprobación de sus compañeros de Gabinete el expediente de construcción del camino vecinal de Villaburriel a Beizáos, y que después se tratará del expediente de pavimentación de Madrid, en la parte del concurso que ha quedado desierto.

El señor Bugallá, aunque lleva la cartera de la, dijo a los periodistas que no llevaba nada al Consejo.

El conde de Esteban Collantes manifestó que llevaba asuntos de trámite y que la Exposición de Pinturas se inaugurará el 8 de mayo.

El general Echagüe dijo: Traigo un proyecto de decreto sobre organización de gabinete militar. Este tiene por objeto ayudarme en la preparación de los proyectos de ley que presentaré a las Cortes y desde luego en la organización del Estado Mayor Central.

El general Miranda declaró que llevaba a la aprobación del Consejo un proyecto de decreto sobre enseñanza en el cuerpo de ingenieros de la Armada.

## Cinematógrafo Consey

### El mejor de la isla

por tener la máquina más moderna y garantizada la seguridad del público por estar instalada su cabina fuera del local.

SÁBADO 1.º DE MAYO, DÍA DE MODA GRANDIOSA SESION A LAS NUEVE EN PUNTO

Gran estreno de la emocionante y sin rival cinta

## El sepulcro del Rey Joannes

2 000 metros 4 partes marca «Aquila»

Es una hermosa cinta en la que se han cumplido todas las de la ley. Su objeto, discreción en el hacer, esmero y fino gusto en la presentación de los tipos y de las situaciones. Es una obra completa de la célebre «Aquila». Véanse las fotografías que serán expuestas en el «Bazar» de la calle de Hannover.

En Domingo 3 sesiones a las 5 media, 8 y media y 10 y cuarto.

En breve....

El señor Sánchez Guerra entró al Consejo sin hacer manifestación alguna a los periodistas.

El marqués de Lema dijo que no llevaba ninguna asunto al Consejo, sino cosas de rúbrica sin importancia, de las cuales se facilitará nota en el ministerio de Estado.

A las nueve y cuarto de la noche terminó el Consejo de ministros reunido esta tarde en la Presidencia. El señor Dato recibió enseguida a los periodistas y les dió la siguiente referencia:

El Consejo comenzó dando cuenta el ministro de las últimas noticias recibidas del extranjero y de las gestiones y del resultado obtenido para la importación de diversos artículos acordada por los países beligerantes.

Se aprobó un proyecto de decreto del Ministerio de Gracia y Justicia relativo a los abogados fiscales sustitutos y otro concediendo la libertad condicional a 197 penados.

También se aprobó otro decreto del Ministerio de Marina fijando en dos los tenientes coracales del cuerpo de ingenieros de la Armada. Mientras tanto serán cinco los coracales.

Del Ministerio de la Guerra se aprobó un decreto, que mañana firmará el Rey, creando en dicho departamento un gabinete militar que funcionará bajo la inmediata jefatura del Ministro.

Este nuevo organismo es una preparación del Estado Mayor Central del Ejército y auxiliará al ministro en el estudio de las reformas anunciadas para la reorganización del ejército.

También firmará el Rey otro decreto disponiendo que el jefe de dicho gabinete sea un general de los que formen parte de la Junta de Defensa Nacional.

Nos ocupamos también con detenimiento de la denuncia que se ha hecho en el Ayuntamiento sobre el pago a los maestros, asunto en el que entran ya los tribunales.

Se acordó que el ministro de Gracia y Justicia haga una invitación al presidente de la Audiencia de Madrid por si conviniera, como nosotros creemos, nombrar un juez especial que se encargue de la tramitación de la denuncia para aclarar lo que haya en la cuestión.

Como han quedado pendientes de despacho muchos expedientes de otros departamentos — terminó diciendo el señor Dato — veremos a reunirnos en Consejo el próximo miércoles a las cinco de la tarde.

VERGER

## Agencia General de Negocios

### JURÍDICO - ADMINISTRATIVO - COMERCIALES

DOCTOR ORFILA, I, MAHÓN

Para vender o está la finca siguiente:

Casa calle del Rector, 3, 5 y 7. Para prestar en primera hipoteca hay disponibles las siguientes partidas:

- 5.000 pesetas al interés del 5 por ciento.
- 2.500 pesetas al idem del idem.
- 1.500 pesetas al idem del idem.
- 4.000 pesetas al idem del idem.

81

## Centro Comercial Administrativo

Portal de Mar, 10, Mahón

### OPERACIONES QUE REALIZA

- Cobro de créditos y facturas.
- Tramitación de asuntos judiciales y administrativos.— Diligencias y exhortos.— Representaciones y quiebras y suspensiones de pagos.
- Compra, venta y administración de fincas con garantía.— Compra y venta de censos.— Préstamo y colocación de capitales.— Comisiones y representaciones nacionales y extranjeras.— Seguros en todos sus ramos.— Agenciamiento de pasajes en todas las Compañías de vapores, etc.

Este Centro tiene Corresponsales activos en todas las Plazas importantes.

### DE ACTUALIDAD

Se ceden a renta vitalicia:

	Pesetas
Un capital de	5.000'00
Varias casas en la calle Cos de Gracia de esta ciudad que reditúan mensualmente	72'00
Finca para vender:	
Una finca rústica situada en este término	35'000'00
Una casa y huerto contiguo en la calle de Santa Rosa de esta ciudad	3.500'00
Otra casa en la calle de San Nicolás en idem	1.750'00
Una cochera con huerto en la calle de Balavista en idem	1.350'00
Dos casas en la calle de Calafons de Villa Carlos	3.250'00
Una casa en la calle de Buenavista en idem	2.500'00
Dos casas en la calle de San Sebastián de Mahón	5.000'00
Capitales para colocar garantizados con hipoteca:	
Un capital de	5.000'00
Otro de	2.500'00
Para informes y demás en las oficinas del Centro Comercial Administrativo, Portal de Mar, 10.—Horas de despacho, de 9 a 1 y de 3 a 6.	

51



D. O. M.

## Don Rafael Cardona Pons

ha comparecido ante Dios en el Lazareto de este puerto, a los 91 años y tres meses de edad, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

### E. P. D.

Sus resignados hijos Gabriel, Fbro., Rafael, Margarita y Catalina, hijo político, nietos, bisnietos y demás parientes, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir a la Misa de cuerpo insepulto que tendrá lugar mañana, D. M., a las 10 y media, en la capilla de este Establecimiento o inmediatamente a la conducción del cadáver al Cementerio Católico de Sta. Lazareto, por lo que les quedarán sumamente agradecidos.

Los Rdos. Sres. Sacerdotes de Mahón y Villa Carlos que quieran pueden aplicar la Misa *in die obitus*.  
Lazareto de Mahón 28 de Abril de 1915.

## PIANOS DE CUERDAS CRUZADAS

Sublime marca

### R. MARISTANY

#### A plazos 5 DUROS mensuales

10 años garantía con certificado. (Precio de coste) fijo e invariable.

Casa fundada en 1870

Nota importante: Ventas en las mismas condiciones de a plazos para toda España. Se remite gratis a quien solicite el catálogo de modelos y nota de precios.

PIANOS DE ALQUILER, REPARACIONES Y CAMBIOS

18, Plaza Cataluña, 18 BARCELONA

Referencias, M. Beltrán Llabrés, San Fernando, 34-Mahón

12-90

